

Los peligros del futuro.- Sin embargo, no debemos olvidar que el banano, como cualquier otro cultivo tropical, además de las fluctuaciones de la demanda y precios en los mercados internacionales, por causas cíclicas como la depresión de 1929-33, o de guerras, como en el período 1939-45, está sujeto a ciertos fenómenos naturales, como el agotamiento de los suelos, cosa que ya está sucediendo en algunos lugares del país, o las enfermedades que, relacionadas o no con el problema del agotamiento de los suelos, han diezmando las plantaciones en grandes regiones productoras, como en la América Central, o exigen grandes inversiones en instalaciones para defensa sanitaria. Se ha constatado ya la existencia del "mal de Panamá" en la Provincia de El Oro, y de la Sigatoka en las Provincias de Esmeraldas y Los Ríos. Conviene ahora llamar la atención del país y del Gobierno, hacia la necesidad de evitar la propagación de estas dos terribles enfermedades, lo que aún es oportuno a costos relativamente bajos, a través de medidas de defensa adecuadas.

Quito, Octubre de 1.952

\* \* \* \* \*

NUEVAS ANOTACIONES SOBRE LA RENTA NACIONAL

Por: Ing. Com. Alfonso Aulestia O.  
Profesor de la Escuela de  
Economía

Puntos a tratarse: 1º.- La Renta Nacional como medida del Bienestar Económico.

2º.- Otros problemas derivados de la medición de la Renta Nacional.

1º.- LA RENTA NACIONAL COMO MEDIDA DEL BIENESTAR ECONOMICO.

En un artículo anterior habíamos expuesto cual es la concepción mas difundida de la Renta Nacional, cuales podrían ser los métodos para su estimación o cálculo, y la razón de encarar seriamente la realización práctica de lo que hemos dado en llamar, una necesidad investigativa económica urgente nacional.

Recapitulando, diremos que la Renta Nacional es el equivalente entre el valor en dinero de los bienes y servicios producidos con los pagos o ingresos de los factores de producción en un período determinado.

Sabemos que el móvil de toda comunidad es la satisfacción positiva de sus deseos humanos, es decir, alcanzar el bienestar social mediante el consumo de esos bienes y servicios producidos y de la inversión de los ahorros con vistas a incrementar la producción del futuro.

Sabemos también que el único instrumento de medida aprovechable en la vida económico-social es el dinero, y si nuestro propósito es investigar la magnitud del bienestar económico de que goza una comunidad, necesariamente tendremos que medir, de acuerdo con el Profesor Pigou, "aquella parte del bienestar social que puede, directa o indirectamente, medirse con la escala del dinero".

Es claro que al incluir en la definición de bienestar económico la palabra puede, se dió a su significado una amplia base de interpretación, sobre todo por que no fija una demarcación precisa entre satisfacciones económicas y no económicas, pero tal limitación habremos de comprenderla cuando apliquemos el patrón monetario como medida de valor del bienestar económico en la medida en que vayamos estudiando lo que significa el producto neto rendido por una economía, el cual implica a su vez, el reconocimiento de los objetivos, de los deseos finales, con referencia a los cuales, consumidores, empresas y otros grupos económicos desarrollan su labor productiva en un período determinado. En resumen, cuando despues de calcular, interpretemos a la Renta Nacional como medida aproximada del bienestar económico colectivo.

Es importante darse cuenta también que el dinero como medida de valor sufre variaciones en el tiempo y en el espacio (problema que lo explicaremos mas adelante), así por ejemplo, el patrón monetario no mide lo mismo en una economía altamente industrializada y dependiente del mercado como Estados Unidos, como en una economía agraria y hasta cierto punto de auto-consumo como la nuestra. Esto se debe principalmente a que en países económicamente desarrollados, que podríamos llamarlos de civilización monetaria, incluyen en sus cálculos de Renta Nacional un sin número de valores (llamados gastos ocupacionales) que no son selecciones personales libremente realizadas o que constituyan fuentes de satisfacción de los consumidores, sino que por el contrario, son prerequisites indispensables de la ocupación o del trabajo que desarrollan tales personas, gastos que son por ejemplo: tomar tranvías y buses para ir al trabajo, pagar servicios municipales por via-

vir en una ciudad adelantada, contribuir con fuertes cuotas a clubs sociales o sindicatos, que en proporción son muy altos comparados con los gastos ocupacionales de personas de países económicamente poco desarrollados.

Entonces al medir la Renta Nacional o el Bienestar en términos de dinero ~~en una~~, <sup>economía,</sup> habremos de analizar y escudriñar el contenido de los bienes y servicios que se han puesto a disposición de los consumidores finales, para comprender mejor cual es el contenido de una cifra demostrativa de la Renta Nacional para un período determinado. Esto se complica aún más, cuando algunos sectores económicos de población, como el indígena entre nosotros, quedan al margen del mercado

## 2º.- OTROS PROBLEMAS DERIVADOS DE LA MEDICION DE LA RENTA NACIONAL.

La Renta Nacional Real, esto es la calculada sobre la base de que el dinero mantiene un poder adquisitivo constante a través del tiempo, dividida por el número de personas económicamente activas del país, nos dará el ingreso real por persona activa, que sabemos depende de la capacidad de los equipos de producción en general y de la eficiencia de los trabajos de dirección y ejecución, que en conjunto determinan la productividad por habitante activo. Conocido este índice de productividad en nuestra población, y dada la poca susceptibilidad a modificar su eficiencia, el Ingreso o Renta Nacional Real del país podrá aumentar sólo cuando la inversión sea grande, especialmente en equipos de gran rendimiento. Pero la capacidad de inversión del país dependerá del ahorro voluntario, o sea de la parte de la Renta Nacional que no se destina al consumo o del ahorro forzoso del pueblo, como podría ser el caso de destinar el producto de ciertos impuestos a financiar Obras Públicas o a nuestra Corporación de Fomento.

Las series que nos muestran los componentes de la Renta Nacional de acuerdo con el destino de los ingresos, nos harán conocer lo que se destina de ellos al consumo y al ahorro. Cuando una gran cantidad de ingresos se gastan ~~en consumo~~ estos a su vez generan ingresos que se reintegran mediante el proceso de la circulación de dinero a la producción proporcionando mayor bienestar general, aunque los futuros aumentos de la Renta Nacional se vean de antemano mermados debido a que habrá menos bienes de capital nuevo. En tales casos habrá que recurrir al ahorro involuntario o forzoso, sea mediante procesos inflacionarios que a través del aumento de los precios restringirán el consumo y aumenta ~~en el ahorro~~, o mediante la coerción tributaria, como base de los futuros aumentos de la Renta Nacional.

Una de las principales causas de la desocupación es la insuficiencia de la demanda efectiva, que es igual al gasto dedicado al consumo y a la inversión con el objeto de absorber la producción de bienes y servicios. Cuando ese gasto absorba la producción total, de hecho existirá la ocupación plena, pero cuando ese gasto sea insuficiente, dará margen a la desocupación.

El conocimiento de la Renta Nacional a través de uno de sus métodos de cálculo, nos brinda los datos del consumo, ahorros e inversiones, y cuando el gobierno conozca este dato, podrá estimular o mantener la demanda efectiva mediante sus políticas de impuestos o empréstitos, que incidirán naturalmente dando fisonomía a la ocupación y a la renta que de ella se deriva.

Cuando dividimos el total en dinero de la Renta Nacional por el número de habitantes del país, tendremos aproximadamente un índice del nivel de vida de los mismos, el que viene a ser en cierto modo la resultante de factores geográficos, económicos, políticos, culturales, etc. Y recordando que los objetivos de una política económica progresista tienden a mejorar el nivel de vida de la población, será necesario que tengamos una idea de cómo están estructurados dichos niveles, de acuerdo a ~~las series de~~ ingresos y gastos de los diversos agrupamientos de la población del país.

De acuerdo con otro de los métodos de cálculo de la Renta Nacional podemos conocer la fuente de origen de los ingresos fundamentales del país, y a qué cantidad de personas benefician monetariamente; sean aquellos provenientes de la agricultura, la industria, el comercio, los intermediarios del dinero, etc., dándonos elementos para juzgar qué industrias conviene fomentar, qué actividades mantenerlas estacionarias, etc.

Si tomamos en cuenta las distintas fases del Ciclo Económico por las que atraviesa todo sistema, las informaciones precedentemente indicadas nos mostrarán qué sectores de la economía son los más afectados en las depresiones, qué clase de actividades prosperarán en épocas de auge o de expansión, cuáles son las industrias o negocios que dan fuentes regulares de ingreso, y qué dependencia hay entre ellas.

Se puede obtener la Renta Nacional como suma de rentas producidas por las distintas unidades políticas en que se encuentra dividido el país; y en esta forma, especialmente en el nuestro, se puede conocer donde se genera territorialmente en mayor porcentaje la Renta Nacional, con lo cual, la política económica podría actuar y desarrollar equilibradamente el proceso económico de todas las regiones del país o de los grupos de población dedicados a actividades productivas que merezcan fomentarse, evitando la concentración de ingresos para grupos de personas en niveles demasiado altos o bajos, que es lo mismo que tolerar distribuciones injustas de rentas, dando margen a posibles alteraciones político-económicas de nuestras instituciones republicanas.

Conocer la distribución de los ingresos de acuerdo con los factores que lo producen (trabajo, dirección, capital, etc.) nos mostrará la importancia que la sociedad atribuye a cada uno de estos factores; y el mayor o menor desnivel de tales participaciones podrá facultar al Estado para que a través de una acertada política económica se puedan atenuar dichas fricciones, que en algunos casos podrían ser desfavorables al desarrollo económico del país.

Observar la distribución de los ingresos de acuerdo con cada uno de los diversos sectores en que se generan, permitirá desde el punto de vista fiscal, saber qué industrias o actividades pagan los mayores o menores salarios, dividendos, ingresos de empresarios, etc., para fines de la capacidad para absorber impuestos, para regularizar su ingerencia en las distintas etapas del Ciclo, o para proteger industrias de desarrollo deseable, etc.

Por otra parte, el conocimiento de los salarios pagados por aquellas industrias cuya producción es exportable, permitirá prever los movimientos que afectan a los costos de producción y los probables desajustes en la Balanza de Pagos, y tomar al mismo tiempo las medidas adecuadas para evitarlos. Esto es particularmente importante para nosotros, puesto que tenemos muy poca ingerencia para mejorar las relaciones de cambio de nuestros productos exportables con las importaciones, es decir para imponer precios en el mercado mundial a nuestra producción exportable.

En lo que se refiere al ingreso generado fuera del país con fines a incrementar la Renta Nacional propia, o del generado dentro de él con fines a incrementar ingresos extranacionales, es importante conocer qué porcentaje de ellos se suman algebraicamente a la Renta Nacional, para conocer así, el grado de independencia económica del país.

El problema de las Rentas Reales dejado anotado más arriba, surge en el cálculo de la Renta Nacional al fin de cada nuevo período. Hemos dicho que proviene de los efectos de la variabilidad del poder adquisitivo de la moneda, y así, si el monto total calculado de la Renta Nacional actual es superior en el doble al realizado al fin del período anterior, y si por otro lado sabemos también que los precios de todos los bienes y servicios producidos han subido en un ciento por ciento, no podríamos decir que nuestra situación ha mejorado notablemente de un año a otro. La Renta Monetaria será doblemente mayor que la anterior, pero la Renta Real será igual, por lo que, lo importante es entonces calcular al fin de cada nuevo período la Renta Nacional real para conocer nuestro verdadero desarrollo como comunidad económicamente productiva.

El aumento de la población al añadir nuevos factores de trabajo al proceso productivo nacional en cada nuevo período de tiempo, hará que esa producción como el consumo y el ahorro aumenten. Por lo tanto, los valores de tal producción y de aquellos consumos y ahorros, reflejados en el Producto y la Renta Nacionales también aumentarán aún, sin tomar en cuenta las variaciones sufridas por los otros factores de la producción.

En definitiva, lo repetimos, el cálculo de la Renta Nacional es hasta aquí el mejor método para conocer nuestra verdadera situación a través del tiempo reflejada en un momento dado, sirviéndonos además para orientar una sana y progresista política económica que tanto la necesitamos.

\*\*\*\*\*